

# *Los indígenas ecuatorianos buscan refugio en la selva ante la COVID-19*

---



Quito, 11 may (RHC) La profundidad de la selva amazónica ecuatoriana y sus secretos se han convertido en el refugio de familias de indígenas, que junto con sus abuelos huyen buscando protegerse del COVID-19 y preservar los conocimientos ancestrales de sus mayores.

Varias familias de la comunidad kichwa de Sarayaku, ubicada en la provincia de Pastaza (este), en el corazón de la Amazonía, y conocida por su resistencia contra la explotación petrolera en su territorio, desde hace varias semanas partieron a las purinas o tambos, sus sitios vacacionales.

"Las familias han recolectado muchas plantas medicinales como prevención para esta pandemia: algunas cortezas de árboles que son amargas, otras que son aromáticas, algunas plantas que pueden descongestionar la gripe o enfermedad similar", cuenta Eriberto Gualinga, un miembro de la comunidad.

Quienes se adentraron en la selva cada mañana beben un té a base de plantas naturales para empezar el día; algunas familias tienen un preparado de muchas plantas que lo comparten; otras están pendientes, a través de pequeños radios de baterías, de lo que sucede en el país y el mundo.

Pero no solo el temor al COVID-19 ha afectado a la comunidad de Sarayaku; sus habitantes también han sido golpeados por la bravura de los ríos Bobonaza y Rotuni, que inundaron sus tierras llevándose sus cultivos de plátano, base de su alimentación.

Esto también afectó la pesca, sobre todo de carachamas, pescados que viven dentro de los hoyos de rocas; con la inundación se taparon los hoyos, sepultando a los pescados.

Nemonte Nenquino, indígena de la comunidad waorani de Nemompare, dice que en su comunidad están muy preocupados por los abuelitos, porque son muy pocos, apenas unos 60 en las tres provincias donde se asientan: Napo, Pastaza y Orellana.

"Eso es muy preocupante para nosotros. Ellos son muy sabios, tienen muchos conocimientos de siglos; ellos nos guían en cómo vivir en la selva, cómo cuidar la selva, como usar las plantas medicinales. Si a ellos les pasa algo, podemos perder conocimientos ancestrales", dice la mujer.

Los waorani se vieron muy afectados en años anteriores por la pandemia de la gripe aviar: "ya perdimos mucho cuando vino la gripe del pollo; fue terrible", comenta.

El Ministerio de Salud de Ecuador informó este lunes 11 de mayo que el número de contagiados por coronavirus se ubica en 29 509, un descenso de 50 pacientes, respecto a la cifra aportada este domingo.

Entretanto, el número de víctimas fatales es de 3 631, de los cuales, 2145 son muertes confirmadas y 1 486 son "fallecidos probables por covid-19 a nivel nacional".

La cifra de fallecidos también sufrió una disminución, puesto que este domingo se contabilizaban 3 642. El descenso fue en el número de muertos "probables" por la pandemia, que 24 horas antes era de 1515. Fuente: Sputnik y Rusia Today

---

<https://www.radiohc.cu/index.php/noticias/internacionales/222406-los-indigenas-ecuatorianos-buscan-refugio-en-la-selva-ante-la-covid-19>



**Radio Habana Cuba**